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据了解，尚泰兴目前

在北京市朝阳区教委工
作，与马季交往已有 20
多年。

记者拨通尚泰兴的
电话时，他与其他几位好
友刚从医院出来，正要前
往马季家中。“这个不幸

来得太突然了，昨晚我和
王谦祥还在先生家中聊
天，当时他虽然有些疲
惫，但身体并没有什么异
常。”据尚泰兴介绍，马
季近日刚从海南返回北
京，“一个月前，我跟先

生闲聊时无意中说起了
小易的事，没想到先生对
小易的事非常关注，并准
备亲手写几幅毛笔字送
给小易，鼓励她战胜病
魔。但由于去海南的行程
紧张，只好回来以后再准

备。昨晚，我和谦祥得知
先生已经回来，就去先生

家给他送新年台历和雕
塑，恰巧先生已经准备好
了赠给小易的墨宝。”

尚泰兴说：“当时我
们仨聊了一会儿，谦祥还
跟先生开玩笑说：‘先生
到海南走了一圈之后，上

眼皮都肿了。’他自己也
承认旅行之后的确有些
累，特别是腿有点疼，但
身体还硬朗得很。没想到
这三幅墨宝在一夜之间
竟成为先生的绝笔，这个
不幸来得太突然了。”

=>?@ABC

尚泰兴告诉记者，前

天下午他已经将马季的三
幅墨宝通过特快专递邮寄
给正在长春上学的儿子尚
云，预计将在今日寄到。
前晚，记者在长春某医院

的病房内见到了易玉娟，
并将这个消息转达给她。

记者问：“你听说过
马季吗？”小易说：“当然
了，我非常喜欢他的表
演。”“可他今早病逝了，
病逝之前特意给你留下
了三幅墨宝，希望以此鼓
励你战胜病魔。”小易起

初还不太相信这件事，核
实了这个消息后，小易的
泪水再也无法控制，“以
后我再看先生表演的《宇
宙牌香烟》，心情将会与
以前不一样了，里面多了
对他的感恩和惦念。”

日前，小易的哥哥与

小易的骨髓配型已经失
败。昨晚，小易踏上前往
北京的列车，去那里进行
染色体融合基因数量鉴
定，并等待中华骨髓库的
寻找配型通知。
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当年，马季最得意的徒

弟要数冯巩和刘伟。不管
有什么好作品，他都优先
让他们这对组合去演绎。
可 1988年春晚前夕，冯巩
却向师父提出要和刘伟散
伙，找新搭档牛群。对此，
马季极力反对。

知情人告诉记者：“曲
艺界有‘裂穴’之说，相声
说得好不好，与搭档的配合
密切相关，找谁搭档一定要
得到师父认可。对于冯巩的
想法，马季深感意外，他认
为一对好的相声搭档就要

像夫妻那样，相互关照，共
同进退，‘如果你要裂穴，
我不赞成！’对于冯巩的
‘喜新厌旧’，马季很生气，
可冯巩还是认为自己的选
择有自己的道理，坚持走出
了这步，这也成了马老一生

中最大的心结。”
阻止冯巩“拆伙”，马

季并不是想阻止他发展，
而是认为同门师兄弟、同
一流派配合会更好，且更
能出成绩，但年轻气盛的
冯巩没听老师的话。
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让马季意想不到的是，

冯巩和牛群的新组合在春
晚上一炮而红。马季虽不
能理解徒弟的想法，但看
到冯巩事业红火，心里也
是很为他高兴的。1988年
上半年，马季在苏州搞了
场盛大的谢师会，所有徒

弟都到了，其中也包括了
冯巩和他的新搭档牛群。

因为冯巩的“拆伙”，
马季总觉得有些对不住小
徒弟刘伟，因此对刘伟格外

疼爱，经常让他和自己搭档
说相声，可同样很努力的刘
伟却始终没能像冯
巩那样火起来。马

季总是把这个爱徒带在身
边，希望找机会力捧，并因

此种下了对牛群“抢人”的
心结。知情人说：“这件事
在谢师会上爆发了。”

姜昆、刘伟、黄宏、笑
林等人先后向师父行礼后，
冯巩和牛群一起向马季行
礼。知情人说：“马季当时

很高兴冯巩有了成就，接过
拜师茶。可他看牛群时，表
情却十分复杂。之后，所有
人都在外面热闹，只有冯巩
和牛群躲在宾馆的房间里
大门不出、二门不迈。我到
他们房间，他们也唉声叹
气，提不起精神。”
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之后，姜昆
慢慢脱离舞台
当了领导，冯
巩和牛群的
名气也越来
越大，在舞
台上愈发活
跃，成了师
兄 弟 中 最

火的一个。知情人说：“冯
巩和马季，甚至和师兄弟

的关系都有点微妙。他越
红，和大家的距离就拉得
越远，也就越不合群。其他
人都和师父经常走动，只
有他来往不多。冯巩在相
声圈虽然孤立，但也算是
一枝独秀，他一个人的出

场费抵得上师父加好多师
兄弟一起的。”

另一个关键人物是牛
群，他和马季更是到了水
火不容的地步。知情人说：
“两人的口水仗就没停过，
马老批评他不务正业，牛

群却说马季太不宽容。”冯
巩和师父之间有很深的感
情，但与牛群的合作让他
的事业有了飞跃，夹在两
者中间，他左右为难。“为
这事，马老曾找冯巩谈过
一次，也明确表示，看到冯

巩的努力，承认他的成功，
过去的事就过去了。”
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传马季留千万遗产
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昨日有报道称，马季

留下上千万遗产。记者立
刻联系了马季的徒弟刘
伟，他怒斥此乃无稽之
谈：“请那些别有用心的
人不要再造谣，让师父安
心离去。”

有报道称，马季在广

州河源有套房子，价值近
百万。同时，马季还是广
州河源的三友文化传播
公司董事长，虽是挂名，
但每年能分红。据说该公
司一年的产值在 8000万
左右，马季时常为公司做

一些活动代言，总收入上
千万。

对此，刘伟接受记者

采访时气愤地说：“我师
父没这么多钱，请不要胡
说八道。”马季一位多年
好友向记者透露了马季
的财产状况。《宇宙牌香
烟》 等作品推出时是马
季最鼎盛的辉煌时期，那

是在上世纪七八十年代，
但当时不兴出场费，上春
晚没钱，参加演出的车马
费也很少。相声走上市场
化道路后，马季却因为身
体原因渐渐远离舞台，新
作品越来越少。再加上治

病花费很大，又购置了两
套房子，马季的身家不过
百万，“他的家庭状况也
就比普通的小康家庭略
好，比不上那些暴富的演
员和正当红的曲艺明星。
郭德纲、冯巩他们的收

入比马季高得多。由于
身体原因，近年来，他一
年只参加几场演出，再
加上他乐善好施，经常
参加一些慈善活动，家里
钱确实不多。”
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退休工资6000多
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记者了解到，马季生

前在中国广播艺术说唱
团的退休工资每月有
6000多元。

广电系统的一名职
工向记者透露：“马季
1985年辞去说唱团团长
职务的时候，工资只有几

百块钱。现在，他的退休
工资已经涨到 6000多
了。退休后，很少在说唱
团见到他，他的工资都是
直接划到卡上。”

作为中国相声界的
代表人物，马季参加了不

少演出，但他对演出费不
是很在意，只要是朋友，
给多少钱无所谓。一位演
出商告诉记者：“要是关
系好的话，马季先生甚至
不收演出费，只要说一声
他就来。他要是和徒弟一

起演出的话，还会考虑到
徒弟的情况，自己尽量少
拿一点，给徒弟多一
些。”_Ibc 123
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